

## L'ICP accueille le fonds de recherche Daniel Hameline

**Daniel Hameline, grand nom français de la pédagogie, a fait don à l'Institut Catholique de Paris de sa bibliothèque personnelle et professionnelle. A cette occasion, l'ICP a organisé en sa présence un événement spécial le 24 mars dernier.**

### **Un don exceptionnel pour la recherche en sciences de l'éducation**

Le Professeur Daniel Hameline a choisi l'ISP-Faculté d'éducation pour abriter sa bibliothèque personnelle et professionnelle. Figures du monde de l'éducation, enseignants-chercheurs, collègues et étudiants... Nombreux étaient ceux venus lui rendre hommage et assister à la table ronde organisée en son honneur, prélude à l'inauguration du « Fonds Daniel Hameline, théories et pratiques éducatives », dont le parrain est Antonio Novoa, Recteur émérite de l'Université de Lisbonne et représentant permanent du Portugal à l'UNESCO. Aux côtés du Professeur Novoa, ont participé à la table ronde les professeurs Guy Berger, Mireille Cifali, Rita Hofstetter, Jean Houssaye, Jean-Claude Kalubi-Lukusa et Philippe Meirieu.

*« Ma bibliothèque personnelle fait l'objet d'une promotion solennelle au point de devenir un fonds de recherche de cette faculté que j'ai servie »* indique Daniel Hameline. Cette donation exceptionnelle permet en effet de poursuivre une continuité historique de travail. Le professeur Hameline a en effet enseigné à l'Institut supérieur de pédagogie (ISP) entre 1966 et 1974, avant de rejoindre l'Université de Paris-Dauphine, puis l'Université de Genève.

A travers ce fonds de recherche, Daniel Hameline nous invite à découvrir le monde dans lequel il vivait et qui lui a permis de mettre en discussion ses idées, son état d'esprit, une certaine manière d'aborder les questions de l'éducation en tant que chercheur, formateur et rhéteur *« car c'est bien dans la contradiction même que nous découvrons nos chemins vers la vérité des choses »* selon Daniel Hameline.

Cette transmission permet également d'établir une collaboration entre l'ICP et l'Université de Genève, via les Archives Institut Jean-Jacques Rousseau auxquelles Daniel Hameline a versé ses archives. Ces deux institutions phares sont ainsi réunies autour de son travail qui dépasse les frontières pour donner leur pleine mesure dans une dimension internationale. *« Cela nous montre que la Faculté d'éducation de l'ICP est au service de toute la communauté éducative »* souligne Emmanuel Petit, Recteur de l'ICP.

### **Inventer, adapter et mettre en œuvre les pratiques éducatives pour proposer une éducation pour tous**

Homme engagé aussi bien au niveau social que politique, Daniel Hameline est une figure incontournable de la pédagogie. *« La Bibliothèque Daniel Hameline, théories et pratiques éducatives est un héritage. Nous allons mettre au travail nos étudiants, nous allons nous inscrire dans un objectif politique pour penser et construire des institutions inclusives en éducation »* affirme Augustin Mutuale, Doyen de l'ISP-Faculté d'éducation de l'ICP. La création de ce fonds se place en effet dans la droite ligne du projet facultaire *Communauté Educative Inclusive*. Celui-ci pose la question de la place de chacun et chacune pour bâtir une communauté de vie, de valeurs, de travail, d'études et de recherches. Il est fondé sur l'éducation pour toutes et tous, la diversité des besoins d'apprentissage, le développement intégral de la personne et la coopération entre ses membres. L'arrivée de ce fonds à l'ICP va ainsi renforcer la recherche en sciences de l'éducation en permettant notamment la création de nouveaux projets de recherche.

Ce projet facultaire s'inscrit dans le plan stratégique de développement de l'ICP, *Universitas 2025*. Il a été initié par Augustin Mutuale lors de son premier mandat en tant que Doyen de l'ISP-Faculté d'Education. Le Doyen Mutuale a été réélu pour un second mandat de trois ans en mars 2022.

Un colloque consacré à la « communauté éducative inclusive » s'est tenu les 23 et 24 mars afin de travailler sur trois chantiers qui illustrent le projet : accueillir, enseigner, évaluer. Ces deux événements feront l'objet d'une publication dans la collection « Pédagogies, Formations et Recherches » chez L'Harmattan, codirigée par Augustin Mutuale, Séverine Parayre, Fabienne Serina-Karsky et Anne Olivier.

#### À propos de l'Institut Catholique de Paris

L'Institut Catholique de Paris, fondé en 1875, est un Etablissement d'Enseignement Supérieur Privé d'Intérêt General (EESPIG) porté par une association loi 1901 à but non lucratif et reconnue d'utilité publique. Depuis 150 ans, il a fait ses preuves en termes d'excellence académique et de créativité, offrant des formations ouvertes à tous et adaptées aux enjeux du monde contemporain grâce à ses 6 facultés, ses 6 instituts de formation professionnelle et ses 9 écoles associées. Chaque année, l'ICP accueille 10 000 étudiants sur son campus de Paris, 900 personnels enseignants et chercheurs et 250 doctorants. En septembre 2021, l'Institut Catholique de Paris a ouvert son premier campus en région, à Reims.

Sa signature, « L'esprit grand ouvert sur le monde », est devenue l'emblème d'un campus historique rénové en interaction constante avec la cité en plein cœur du quartier latin, mais aussi de l'attention toute particulière portée au développement intégral de l'étudiant, aux relations avec l'environnement socio-économique et politique, et à la réputation internationale de son unité de recherche « Religion, Culture et Société » labellisée par l'État depuis 2014.

[www.icp.fr](http://www.icp.fr)